

# La Familia Vicenciana en acción

India, Haití, iniciativa contra el hambre

## LA FAMILIA VICENCINA EN LA INDIA

Joseph Maniangat, C.M.

*Visitador de la Provincia India Norte*

Desde los tiempos de san Vicente, varios cientos de grupos distintos de hombres y mujeres, religiosos y laicos, estaban fascinados por su espiritualidad y su trabajo. Consiguientemente, han aceptado su misión, espíritu y regla o la han adaptado a las culturas de las distintas naciones y pueblos en todo el mundo. Es estimulante notar que hombres y mujeres que están inspirados por él se reúnan para aprender uno de otro y continuar su trabajo con mayor eficacia y fruto a través de un esfuerzo coordinado. Más que un deseo de reunirse bajo el patronazgo del gran hombre, es su espíritu de servicio a los pobres y abandonados de la sociedad lo que une entre sí a las ramas de la Familia Vicenciana más estrechamente. La Familia Vicenciana en la India no es una excepción a esto.

La formación actual de la Familia Vicenciana se retrotrae a tiempos recientes – al año 2006. Unas pocas Congregaciones/Sociedades teniendo a San Vicente como su Fundador o Patrón decidieron reunirse para conocerse y dar a conocer su carisma. El movimiento ganó impulso y necesitaba encuentros a distintos niveles. Unas 17 Congregaciones/Sociedades/Asociaciones han participado en el movimiento hasta el día de hoy.

### La Finalidad del Movimiento es

- Promover un espíritu de mutua colaboración, solidaridad y trabajo en red entre las distintas ramas de la Familia Vicenciana en la India respetando, al mismo tiempo, la autonomía de cada grupo.
- Fortalecer los esfuerzos apostólicos comunes entre los miembros de la Familia Vicenciana.
- Reconocer y ser conscientes de la realidad desafiante de los que viven en la pobreza.
- Reunir y pasar información sobre las realidades actuales de las personas que viven en la pobreza.

- Asumir ministerios comunes a la luz de las realidades emergentes, necesidades, esperanzas y temores de las gentes que viven en la pobreza.
- Desarrollar nuevas formas de colaboración en los programas de formación entre los miembros de las distintas ramas, por medio de nuestro conocimiento de S. Vicente y su carisma.
- Asegurar la participación de otras ramas y organizar y desarrollar la Familia Vicenciana en lugares donde aún no está presente.
- Profundizar el espíritu y carisma vicencianos a la luz de las necesidades actuales.

### **Organización**

Las reuniones y actividades de la Familia Vicenciana tienen lugar a distintos niveles: Nacional, Regional, Zonal y Local. Obviamente aquellos implicados a nivel nacional son los Superiores Mayores, mientras que miembros (Misioneros/Hermanas/Laicos) de zonas distantes del país se reúnen a nivel local. Cada cuerpo tiene su propio líder o coordinador para supervisar las actividades a ese nivel. Hasta ahora, han tenido lugar varios encuentros a nivel nacional en distintas partes de la India. A otros niveles se convocan otros encuentros, dependiendo de la conveniencia de los miembros implicados. Todo esto promueve lazos más estrechos, unidad, formación y colaboración entre los miembros y ramas de la Familia Vicenciana.

### **Actividades**

- La Familia Vicenciana en la India organiza anualmente un programa de formación permanente de cinco días de duración para los miembros de las distintas ramas. Se ha organizado cuatro veces hasta ahora, y ha visto un constante incremento en el número de participantes de las distintas ramas de la Familia.
- Una reunión mayor de los miembros de muchas ramas se tuvo este año en Ranchi, en India Norte, donde un seminario sobre Cambio Sistémico fue dirigido por el P. Bob Maloney y su equipo. Se proyecta un seguimiento de ese programa.
- Varias ramas de la Familia se han reunido también para conocer los proyectos de construcción de casas de 100 familias afectadas por las recientes disturbios religiosos en el Estado de Odisha.
- Se exploran posibilidades para comenzar un centro que cuide de pacientes de sida.
- Hemos publicado también folletos que contienen los nombres y las direcciones de las ramas de la Familia Vicenciana y sus comunidades en la India.

- También tenemos una website de la Familia Vicenciana en India llamada “vincentianfamilyindia.org”.
- También se publica un Boletín de Noticias, llamado “vinfamin-dia”, que propaga las noticias de la FV.

Nuestra esperanza es que además de desarrollar un sentido de pertenencia a una Familia Vicenciana mundial bajo el patronazgo de S. Vicente, seamos capaces de juntar nuestras mentes y nuestras manos para realizar el carisma Vicenciano de servir a las personas más abandonadas. Por ahora comenzamos a conocer la presencia y actividades de unos y otros en la India, y dado el breve periodo desde que comenzó el movimiento el resultado ha sido muy alentador.

## **INFORME DE LA COMISIÓN DE COLABORACIÓN CON LA FAMILIA VICENCIANA**

Joseph Agostino, C.M.

*Presidente*

La Comisión de Colaboración con la Familia Vicenciana (CCFV), creada hace dos años, tiene como fin ayudar al superior general en la promoción de la colaboración con las ramas de la Familia Vicenciana. El Equipo de la Familia Vicenciana para Diseñar Proyectos (EDP) tiene por objetivo la creación de un currículum. Se utilizó en el “Programa de Acción en Colaboración de la Familia Vicenciana” (PAC) en París, en Pentecostés, mayo de 2013. Se reunieron treinta y cuatro personas procedentes de dieciséis países representando a trece ramas de la Familia. Había una gran variedad de laicos y no laicos de diversos estados de vida, como ‘principiantes y veteranos’ de la Familia Vicenciana.

El Equipo para diseñar proyectos elaboró un programa utilizando metodologías de aprendizaje para adultos, completado con reacciones de respuesta y actividades. En sus propias palabras, su visión intentaba “crear y animar a la próxima generación de miembros de la Familia Vicenciana a colaborar y ayudar a la gente y a los grupos humanos a salir de la pobreza”.

El programa comprendía cinco módulos que incluían presentaciones, discusión, estudios de casos concretos y diálogo. Hubo varias peregrinaciones a lugares vicencianos e iglesias en París que ayudaron a comprender mejor el carisma vicenciano. El “currículum” de los cinco módulos era como sigue:

- *Módulo Uno: Volver a despertar.* El vicenciano, la vicenciana, es una persona visionaria que quiere que el carisma de los fundado-

res esté vivo y encarnado en ella. Ello le llevará a fundar su vida sobre raíces vicencianas y sobre la tradición de colaboración.

- *Módulo Dos: Volver a enraizarse.* El vicenciano, la vicenciana, es una persona contemplativa, enraizada en una relación con Dios en la persona de Jesucristo. Esa contemplación es una disciplina de amor. Le enraíza en las cinco virtudes vicencianas características, que inspiran nuestra relación mutua y con los pobres.
- *Módulo Tres: Volver a descubrir.* El alma vicenciana vuelve a descubrir el poder de la colaboración como la única manera de producir cambio sistémico. Como resultado, el alma vicenciana escoge el actuar en colaboración para crear una relación con la Familia Vicenciana y más allá de ella, para ayudarnos a llevar a cabo nuestra visión común.
- *Módulo Cuatro: Volver a inflamar.* Los/las vicencianos/as volverán a inflamar su pasión por ser catalizadores de cambio, para poder así ayudar a la gente y a los grupos humanos a salir de la pobreza. Los vicencianos invitarán y motivarán a otras personas a colaborar y crear nuevas oportunidades de cambio sistémico.
- *Módulo Cinco: Volver a imaginar.* Los vicencianos avivarán su imaginación en sus trabajos ministeriales para aumentar su energía en el servicio de los pobres. Adaptando modos de colaboración, de cambio sistémico, y creando un plan de acción personal, se comprometen a transformarse personalmente como mejores colaboradores.

Sobre la base del plan de la Comisión y las reacciones de los treinta y cuatro participantes en París, se repetirá el programa en el año 2014 para “formar a los formadores”. Ellos a su vez, lo traducirán y culturizarán en español, francés y portugués para usarlo en años posteriores. Los miembros del Equipo para Diseñar Proyectos representan colegios y universidades en USA, y ministerios de la Familia Vicenciana, en especial de la Sociedad de San Vicente de Paúl.

## **INICIATIVA DE LA FAMILIA VICENCIANA EN HAITÍ**

Joseph Agostino, C.M.

*Presidente y Coordinador del VFHI*

Este es un esbozo de comentarios que se harán para una presentación power point, dando un breve resumen del trabajo de la FV en Haití, comenzando con su enfoque en el Zafen, el proyecto de micro-créditos. Nuestro trabajo en Haití comenzó como proyecto especial para conmemorar el 350 aniversario de la muerte de S. Vicente y de

Santa Luisa. Después de haberme nombrado su coordinador en enero de 2012, se me informó que la Familia Vicenciana en Haití tenía poco contacto con o uso para el trabajo que había sido asumido en el ámbito de las micro-finanzas. Sus necesidades, así como su servicio a la población, eran muy básicas.

Como resultado del encuentro con los líderes de la FV en Haití y la Comisión de la FV, afrontamos estas preocupaciones. No es correcto a partir de ahora llamar nuestros esfuerzos en Haití con el nombre de Zafen. Nos referiremos más bien a la **Iniciativa de la Familia Vicenciana de Haití** a partir de ahora en adelante.

En colaboración con el liderazgo haitiano y la Junta, se ha desarrollado un Plan Estratégico de 3 años compuesto de 4 componentes principales:

1. Fomentar el desarrollo humano por medio de programas de formación adaptados. Actualmente colaboramos con Mary's Meals de Escocia con la esperanza de proporcionar una comida caliente diaria a estudiantes en un consorcio de escuelas en torno a la capital. Esperamos poder aumentar más adelante nuestro esfuerzo con el programa altamente exitoso CLM (que actualmente está en camino de mover 300 mujeres y sus familias fuera de la pobreza).
2. Financiar proyectos existentes de la Familia Vicenciana para asegurar sus éxitos continuados y sostenibilidad. Ahora estamos centrados en una Panadería patrocinada por la CM, y una cooperativa de costura patrocinada por las HC.
3. Lanzar iniciativas de negocios, sensibles a las realidades sociales, para crear empleos, desarrollar técnicas de empleo y generar ingresos para ser invertidos en otros proyectos en Haití. Con la esperanza de avanzar hacia la creación de una villa modelo, en la que agrupamos estos esfuerzos, estamos comenzando con una piscifactoría y un centro de reproducción.
4. Continuado apoyo para Zafen, el mecanismo de financiación basado en internet para apoyar proyectos sociales y generar capital para emprendedores que no tienen acceso a fuentes tradicionales para préstamos.

Más aún, el plan demanda un Consejo Nacional de Implementación (NIC) que ha sido formado y cuyo trabajo está de camino. Fueron nombrados para su ministerio en una Celebración Eucarística en Haití el 2 de febrero de 2013.

El Consejo está formado por 2 representantes de cada rama de la Familia Vicenciana, designados por el liderazgo local. El Consejo ayuda a diseñar y valorar estrategias, ofrecer asesoramiento a la Junta para el crecimiento de la misión, y ayudar como embajadores de

comunicación a sus ramas de la familia Vicenciana y a todos los que servimos.

La Junta de Iniciativa de la Familia Vicenciana de Haití está formada por un representante de cada rama de la Familia Vicenciana, designado por su líder internacional. La Junta es responsable para salvaguardar la misión y es la única responsable para las finanzas, en nombre de los presidentes de la Familia Vicenciana.

*Los miembros de la Junta del VFHI son:*

- Joe Agostino, CM (Presidente y Coordinador del VFHI)
- Gene Smith (SSVDP)
- Yasmine Cajuste (JMV)
- Jacqueline Casseus (AIC)
- Joe Foley, CM
- Rosa María Sánchez, DC
- Raphael Verlux, CM (Superior Regional CM)

Se ha formado una Fundación como la entidad legal y fiscal que hace posible este trabajo importante de tener fondos dentro del país para financiar proyectos y hacer posible la reinversión prometedora de beneficios para que el trabajo llegue a ser auto-sostenible.

Así que la pregunta sigue siendo: ¿qué pueden hacer como visitantes, y lo que pueden hacer sus cohermanos y los miembros de la Familia Vicenciana en sus provincias para que la Iniciativa de la Familia Vicenciana en Haití sea verdaderamente una empresa vivificante y de larga duración? Las ofrezco algunas sugerencias:

- Visite nuestro sitio web sobre la Iniciativa Vicenciana en Haití. Allí se puede informar sobre las noticias e información al respecto. Visite también la página de "Facebook" de "Zafen" y comparta sobre las oportunidades de préstamos con sus contactos;
- Comparta tu dirección de email y la de sus financiadores para nuestro boletín;
- Mencione sobre las Iniciativas Vicentinas en Haití en los foros públicos a los que asiste;
- Ore por la Iniciativa en Haití, para que podamos aliviar su carga y empoderar a los pobres;
- Elija uno de nuestros objetivos estratégicos que le sea significativo;
- Comparta con nosotros experiencias que puedan ayudarnos a avanzar en nuestras metas;
- Alertarnos sobre las oportunidades de financiación de fundaciones o donaciones;

- Haga una donación de su propia provincia o recursos personales;
- Y finalmente, ayude a empoderar a los más pobres de los haitianos, el fomento de autosuficiencia, que va creando la sostenibilidad a largo plazo.

## LUCHA CONTRA EL HAMBRE

Jozef Noga, C.M.

*Visitador de Eslovaquia*

En Eslovaquia el estilo de vida comunitario de los misioneros se ha consolidado después de la caída del régimen comunista en 1989. Hemos comenzado a trabajar en las parroquias y en la pastoral con los pobres. Gradualmente nuestros misioneros, que durante años habían trabajado como sacerdotes diocesanos, han comenzado a trabajar en ámbitos desconocidos – cárceles, hospitales, residencias para enfermos, y en general, en ámbitos descubiertos por los servicios sociales. La situación era semejante para las hermanas. Aunque ellas han podido organizar un estilo de vida común, abrir casas, crear misiones, buscar puestos adecuados a su servicio.

Estas dos ramas de la Familia Vicenciana han iniciado una estrecha colaboración. A veces han creado, incluso, sus estructuras; han definido su papel en el ámbito del mundo de los pobres, y han enriquecido su mirada desde la experiencia internacional. A quien se le ha dado mucho se le exigirá también mucho (Lc. 12,48). Conscientes de este hecho, hemos intentado ayudar a los más necesitados de nosotros. Consiguientemente, hemos buscado y encontrado posibilidades de estrecha colaboración y unidad para ayudar al menos a algunos.

### ¿Por qué estos dos países?

La respuesta es sencilla: – por motivos prácticos. Una de las hermanas trabajaba como misionera en Haití. Es lógico que sus amigas de la Familia Vicenciana hayan querido ayudarla. Nuestros misioneros han comenzado la misión en Honduras, que necesitaba dinero para varios proyectos. Haití y Honduras son los dos países más pobres de América Latina. La gente sufre de hambre. La mayoría de la población conoce la pobreza extrema. Se encuentra inmersa en la pobreza material y también espiritual. Impresiona el número tan grande de analfabetos.

### Colecta

La colecta ha comenzado en el año 2007 por iniciativa de la Familia Vicenciana. Actualmente ha alcanzado el año séptimo. En los últimos seis años hemos reunido **1.526 674,74 € para los pobres**. Los esfuer-

zos de recaudación de fondos se están haciendo no sólo desde un punto de vista práctico, sino también desde una dimensión espiritual. Al comienzo de cada año, una misa es celebrada por esta intención. Los miembros de la Familia Vicenciana oran por todas las personas involucradas.

### **División**

Haití – a causa del terremoto de enero de 2010 – murieron 300.000 personas y otras cien mil desaparecieron. Millones de personas viven todavía bajo tiendas provisionales. Casi la mitad de la población no tiene agua potable. Un tercio de la población infantil sufre desnutrición. Honduras – ayuda para la misión eslovaca, que desde hace cinco años está presente en Honduras, y en los dos últimos años trabaja en la parroquia de Sangrelaya, en la diócesis de Trujillo. Se trata del mantenimiento de proyectos agrícolas, del nacimiento de una sastrería para muchachas y mujeres maltratadas, de un proyecto de pesca, un proyecto de agua potable, cursos de cocina, y de la gestión de una barbería. En el próximo futuro se piensa iniciar el estudio de la lengua inglesa y del trabajo social.

### **Participación en la colecta**

*“Lucha contra el hambre”* se realiza a través de la venta de pequeños postres con miel en forma de corazón. Todo el proceso se organiza con la ayuda de voluntarios. Muchos miembros de varias ramas de la Familia Vicenciana – jóvenes y también mayores – cocinan, empaquetan y venden. En la calle, delante de los grandes supermercados, en lugares comunes. Entran también en el ámbito educativo – en las escuelas, centros de tiempo libre, universidad, etc. Así se fortalece la unión de la Familia Vicenciana en Eslovaquia.

### **Entre bastidores**

La colecta se prepara no sólo desde el punto de vista práctico, sino también espiritual. Al comienzo de cada año se celebra una misa con esta intención. Los miembros de la Familia Vicenciana oran por todas las personas comprometidas.

En los años pasados se ha preparado una crónica para la radio católica Lumen, y también una intervención en la TV LUX. Los periodistas han podido hablar con los organizadores de la lucha para concertar una entrevista con el nuncio apostólico, que desarrollaba su servicio apostólico en Haití. Muy interesante ha resultado también la presencia de los jóvenes en el festival más grande de Eslovaquia-Pohoda. Se debe afirmar que la mayor parte de la gente presente no era propensa a la iglesia. En otras palabras, se trataba de un

ámbito bastante peligroso y no muy fiable. En la fotografía, pueden ver a la señora ex primer ministro del gobierno que se implica en esta actividad.

### **Terremoto**

La vida cotidiana en Haití está marcada por varios ciclones que han empeorado aún más la situación después del gran terremoto de 2010. Nuestras hermanas hacen proyectos grandes de nutrición, educación, e incluso sanitarios.

### **Seminario Esperanza**

Otro proyecto que se mantiene gracias a la ayuda de la Familia Vicenciana es el proyecto de un padre salesiano de Eslovaquia – P. Vrecko. A pesar de su edad, trabaja desde hace años en Haití y enseña a los campesinos a cultivar la tierra. Las semillas que plantan en la tierra son para ellos un signo de esperanza para un futuro mejor.

### **Misión Eslovaca**

Antes, nuestra provincia no tenía ninguna misión al otro lado del océano. En los años 90, del siglo pasado, hemos respondido al desafío lanzado desde la curia general sobre una ayuda a los cristianos del este, sobre todo en Ucrania. Se trataba de una misión en el extranjero, donde muchos misioneros habían experimentado este tipo de servicio.

Honduras es otra realidad. No lo habíamos buscado. Se puede decir que es una riqueza para nuestra provincia. A pesar de las dificultades y distintas incapacidades, podemos ayudar a personas en necesidad. De nuestra provincia han llegado en 2008 los dos primeros misioneros – P. Jaroslav Jasso y el Hno. Ján Zemanovic. Han encontrado personas de tres nacionalidades – Garifuna, Indichena y Miskito. El territorio de la parroquia se encuentra en la zona golpeada frecuentemente por las tormentas tropicales y los ciclones. Es la parte más pobre de Honduras, donde la gente vive de la agricultura, el ganado, la pesca y, por desgracia, de la distribución de armas y drogas.

Después del largo camino de la parroquia de Sangrelaya, donde se encuentran ahora las hermanas vicencianas, y donde nuestros misioneros españoles de la provincia de Barcelona han trabajado desde 1912 hasta 1970, los nuestros han encontrado una hermosa iglesia hecha de madera. Han encontrado también una vieja casa rectoral completamente destruida. Después de algunos años, con la ayuda de Dios y de muchos bienhechores, tenemos ahora una casa de acogida para voluntarios laicos y para la gente.

Nuestros misioneros trabajan no sólo en el campo espiritual, sino también en el campo formativo, social y educativo. En el lugar de

mayor índice de criminalidad se preocupan también de la dignidad del hombre, del desarrollo de la cultura y del crecimiento personal. Trabajan en el proyecto de una cocina para niños que padecen hambre. Además, se ocupan del desarrollo de las infraestructuras. En estrecha relación con el gobierno han iniciado la construcción de un puente y ahora se habla de la construcción de un acueducto público. Con pequeños pasos se intenta ayudar a la gente que no tiene carreteras ni puentes. En nuestro centro se piensa preparar dos clases multifuncionales para la enseñanza de la lengua inglesa y los primeros rudimentos de ordenador. La casa ofrece espacio a los colaboradores laicos, en estrecha relación con los médicos sin fronteras. En nuestra parroquia han surgido grupos de AIC y también de AMM.

La colaboración de la Familia Vicenciana está dando frutos concretos en la parroquia pero, sobre todo, en la vida cotidiana de los pobres.